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上海创新公积金制度

支持共有房公租房建设

未来上海将进一步制度创新， 利用住房公

积金支持保障性住房的建设。

28

日召开的

“上海市住房公积金制度建立

20

周年座谈会”

上传来消息， 未来上海将创新公积金制度， 探

索利用住房公积金部分结余资金直接建设公共

租赁房。

上海市市长韩正在座谈会上表示： “上海

住房公积金制度在下一步的探索创新中， 要大

力支持共有产权房 （经济适用房） 建设， 在配

售过程中， 对于符合条件的家庭， 尽最大可能

给予各种优惠； 要大力支持公共租赁房建设，

探索利用住房公积金部分结余资金直接建设公

共租赁房。” 韩正指出， 制度创新的目的， 是

要在上海住房保障体系建设中发挥更重要的作

用， 为上海经济社会和谐发展作出新贡献。

韩正强调， 住房公积金制度是一项民生制

度， 其本质是互助互济， 不断提高住房保障能

力。 通过社会统筹， 帮扶中低收入家庭和困难

群众解决和改善住房问题， 体现社会公平。 面

对当前多元化的市场需求， 住房公积金制度必

须牢牢坚持其本质属性， 采取多样化、 差别化

的办法向中低收入家庭和困难群体倾斜。 他强

调： “我们要通过制度创新， 全力以赴提高上

海住房保障水平， 政府必须采取实际行动帮助

中低收入家庭和困难群众提高住房支付能力，

使更多群众在住房问题上得到更多改善。”

1991

年， 为加快推进住房制度改革， 切

实解决群众住房困难， 上海在全国率先建立

起住房公积金制度， 为当时的住房建设提供

了可靠的资金来源， 有效提高了职工住房支

付能力， 使得一大批市民的居住条件得到迅

速明显的提高。 据了解， 截至

2010

年， 全市

住房公积金缴存单位

10.39

万个， 缴存职工

407.48

万人。 累计归集住房公积金和补充住

房公积金

2524.46

亿元， 累计向

149.02

万户

职工家庭发放住房公积金个人贷款

2333.24

亿

元， 贷款余额

1127.45

亿元， 累计支持购房面

积

1.37

亿平方米。 市区人均住房面积从

1991

年的居住面积

6

平方米提高到

2010

年建筑面

积

35

平方米。 （孙玉）

上海产权市场

上周采掘业成交居首

上海联合产权交易所最新公布的数据显

示， 上周上海产权市场采掘业成交居首， 一周

成交

3

宗， 成交金额合计达到

6.39

亿元， 房

地产业成交金额也达到

1.07

亿元。

上周， 上海产权市场

6

宗转让项目采用了

多次报价法成功交易， 市场交易活跃度较高。

其中， 上海血液生物医药有限责任公司

49%

股权转让项目， 出让方是上海一家国有独资企

业， 采用多次报价法最终被北京一家私营的科

技有限公司收购， 收购价格

1085.95

万元， 较

挂牌价

545.95

万元增值了

98.91%

。

从新推挂牌数来看， 上周挂牌金额最多的

是社会服务业， 一周新推挂牌项目

3

宗， 挂牌

金额合计

1.54

亿元。 其次， 制造业和房地产

业一周新推挂牌金额分别达到

1.47

亿元和

1.14

亿元。 （孙玉）

中联重科自主研制

全球最大履带起重机下线

由中联重科

(000157)

自主研发制造的超

大吨位履带起重机

ZCC3200NP

于

5

月

28

日成

功下线， 该起重机专门针对我国第三代核电站

CAP1400

施工吊装而开发， 最大起重量达到

3200

吨， 最大起重力矩达到

82000

吨米， 为

世界上起重能力最强的移动式起重机。 据了

解， 中联重科

ZCC3200NP

的成功下线， 再次

刷新了国产履带起重机的最大起重量纪录， 使

中联重科站到了国际起重机行业的最前沿， 打

破了国外对于

3000t

级履带起重机的垄断地

位， 对国家 “十二五” 规划大力发展高端装备

制造行业战略的实施， 国内工程机械行业的发

展以及国际地位的提升具有重大意义。

（文星明）

新加坡航空公司

拟成立廉价航空公司

新加坡航空公司日前宣布， 计划成立一家

全新的廉价航空公司。 新公司将采用宽体飞机

执飞中长途航线， 有望在一年内开始运营。 新

公司由新航全资拥有， 但将独立开展运营和管

理工作。 通过这家新公司， 新航集团将服务于

尚未得到充分开发的新市场， 以满足消费者对

低价旅行日益增长的需求。

新航总裁吴俊鹏表示， 廉价航空能够刺激

人们的出行需求， 这一点在亚洲短途市场已经

得到印证。 现在新航希望这一经验也适用于中

长途市场， 它将为新航集团带来更多新的增长

机遇。 同时， 新航仍将全力以赴促进新航母公

司的进一步增长， 继续为客户提供最高标准的

优质产品和服务。 （张达）

版权泡沫堪比房地产 视频网站烧钱到手软

证券时报记者 张珈

视频网站行业近来的波澜起

伏， 精彩程度可能超越其放送的大

片： 酷

6

不堪巨亏掀起的裁员风波

尚未平息， 上市仅半年的优酷就宣

布再融资

5.93

亿美元抢夺市场；

土豆网因董事长离婚官司延迟的上

市计划则再度提上日程。 同时， 互

联网大佬腾讯、 搜狐和植根传统媒

体的凤凰卫视也不甘寂寞， 近期纷

纷发力网络视频。

然而， 看似风光无限， 视频网

站也有伤不起的地方 。 乐视网

（

300104

） 首席运营官刘弘透露：

“网络版权价格从

2008

年下半年开

始启动， 到今年已经涨了几十倍。”

而门户级互联网站相继加入这个难

以盈利的烧钱游戏， 预示着行业下

一轮的竞争将更加惨烈。

版权泡沫堪比房地产

“我们购买的 《宫锁心玉》，

以及马上要播的陈建斌、 孙俪主演

的 《后宫甄嬛传》， 版权费都超过

了千万。 湖南台一个即将上映的电

视剧， 据说由某网站出价

56

万元

一集买下了独家播出的版权。” 刘

弘告诉记者， 影视剧网络版权的价

格已经非常高， 因为需求摆在那

儿。 但乐视网庞大的用户群中付费

用户目前只有

40

万。

一面是上游直线攀升的版权价

格， 一面是下游习惯享受免费午餐

的客户群， 视频网站在获得资本青

睐的同时， 不得不直面成长的烦

恼。 “每年中国都有非常多的热播

剧出炉， 无论是酷

6

还是优酷， 肯

定是花了很多的真金白银去购买版

权。” 酷

6

网副总裁姚建疆无奈地

表示， “我们也在尝试收费， 但大

众接受付费意识还需要一个过程。”

搜狐视频战略合作高级总监于

涛打了一个形象的比喻： 大家都觉

得影视剧价钱有泡沫， 就跟房地产

一样价格虚高， 但为什么价格一直

降不下来？ 就是因为大家依旧想

买。 有观点认为， 中国网络视频产

业迟迟不能盈利， 并非因为广告出

售和商业模式的失败， 而是因为版

权价格达到了非理性的高度。

据记者了解， 热门剧单集价格

已抬升至

40

万元

/

集以上， 打包购

买多部电视剧网络独家版权成为趋

势。 不仅国产片行情火爆， 海外热

播剧的价格也一路看涨， 美剧的网

络版权最近一年翻了

5

倍， 单集售

价最高飙升到

10

万美元。 来自第一

创业的分析认为， 影视作品网络版

权持续看涨， 主要得益于两方面因

素， 一是优秀影视作品是视频网站

的主要竞争力； 二是视频网站纷纷

IPO

、 吸引风险投资， 资金充裕。

多渠道缓解成本压力

上游影视版权水涨船高， 网络

视频公司不甘坐等水漫金山。 刘弘

介绍， 通过版权分销业务可以分担

投入成本， “分销出去就能收回成

本的五成以上。 我们有三个渠道分

摊， 一是版权， 一是付费点播， 还

有一个是广告。” 刘弘表示， 乐视

网将适时调整采购比例， 将独家信

息网络传播权的采购比例控制在合

理范围内， 缓解成本压力。

网络视频 “左手买版权、 右手

卖广告” 的商业模式也存在争议，

从酷

6

裁员事件可见一斑。 据酷

6

员工透露， 酷

6

东家盛大集团要求

加速酷

6

视频

UGC 2.0

（即用户创

造内容） 战略的推进， 对购买正版

版权的大片模式加以摈弃， 将全部

精力集中在流量变现上。 盛大此前

为酷

6

注资

1.6

亿美元用于市场竞

争， 但坚持大手笔购买版权片源、

走品牌广告路线的酷

6

一年以来业

绩未有任何好转。 业内人士分析，

酷

6

将放弃购买正版视频和品牌广

告， 变成视频内容分享平台。

“每个人都是生活的导演”

———土豆网是国内视频网站中推崇

UGC

模式的先行者， 强调将用户的

视频创造内容推入商业化。 提倡

UGC

的一方认为， 用户创造内容才

是视频网络真正的行业壁垒， 因为

高额购买的影视剧产品难以摆脱同

质化竞争， 形成不了高粘度的视频

平台。 另外， 视频网站的自拍剧基

本稳赚不赔， 可植入各种广告元素。

优酷网总编辑朱向阳在近期召

开的中国新媒体高峰论坛上表示，

拍客在以一种创新的方式传播社会

主流价值， 其拍摄的生动内容展示

了多样化的精彩生活。 优酷近期宣

布拟增发

ADS (

美国存托股

)

融资

5.93

亿美元。 在分析人士看来， 优

酷此时谋划增发， 一方面是因为股

价处于高位对自身有利， 另一方面

则是为了巩固竞争格局拉大与竞争

对手的差距。

差异化竞争日趋激烈

对比拍客式草根路线， 腾讯网

在线视频部总经理刘春宁强调精品

化路线的重要性。 刘春宁认为， 拍

客只是一个微视频的角度， 但从艺

术性和文化性的角度来看， 网络视

频产品需要专业的团队来完成，

“最近腾讯投资了华谊兄弟， 我们

要进入影视市场， 包括跟大的艺术

公司合作。”

腾讯近期一系列投资方案令人

眼花缭乱。 互联网创业者黄诗樵告

诉记者， “微博” 和 “视频” 将成

为腾讯的重头戏， 腾讯投资

6900

万

美元晋升华谊兄弟二股东， 又与香港

英皇娱乐集团建立战略级合作伙伴关

系。 网络视频具有渠道多元化和内容

稀缺化特征， 寻求与优质内容方合作

已成为大势所趋。

搜狐视频一条重磅新闻也受到业

内关注。 原凤凰卫视中文台执行台长

刘春

5

月正式加盟搜狐， 担任搜狐副

总裁、 搜狐视频首席运营官， 主要负

责搜狐视频的内容和媒体业务。 巧合

的是， 刘春的老当家， 凤凰卫视日前

也正式启动凤凰视频的 “凤鸣计划”，

表示要在整个视频行业展开竞争。

虽然淘金网络视频的不在少数，

但各家发展路线有所不同。 “凤鸣计

划” 虽然也强调精品路线， 但主打招

牌菜是资讯。 凤凰新媒体首席执行官

刘爽表示， 其他视频网站主打影视剧

点播， 本质属于娱乐产业， 而凤凰视

频主打的资讯模式， 属于媒体产业。

视频网站这个目前众所周知的

“烧钱” 行业， 为何表现出如此强大

的吸引力？

艾瑞咨询统计数据显示， 影视视

频已经成为网络主流应用， 并呈现行

情看涨的趋势。 一季度主要网络服务

月度覆盖人数有不同程度的增长， 其

中综合视频的增长显著， 高达

19.4%

，

相比之下知识搜索和社区的增长率在

6.5%

左右， 博客为

5.6%

。 业内人士分

析， 伴随带宽、 网络技术以及用户应

用的升级， 视频的市场会越来越大，

难以形成一家独大的垄断局面。

“网络视频行业尚处于跑马圈地

状态， 凭借差异化产品和服务方可胜

出。” 姚建疆举例说， 十年前门户网

站存在同质化问题， 然而通过内容差

异化， 它们塑造了今日各自的辉煌。

视频网站内容竞争时代来临

———

访乐视网首席运营官刘弘
证券时报记者 郑昱

证券时报记者：

乐视网经历草
创时期

、

盈利发展时期
、

登陆资本
市场几大发展阶段

，

其间主要发展
战略有何变化

？

刘弘： 乐视网

2004

年

11

月在

中关村成立， 成立之初我们坚持两

个战略， 一是付费战略， 一是正版

战略， 这两大战略迄今没有改变。

互联网有免费午餐的习惯， 在当时

的环境下坚持这两大战略是极需勇

气的， 要用户付费比免费难得多，

坚持买正版也显得另类。 当时乐视

网受到很多质疑， 但我们坚持下来

了， 现在回头看是很正确的， 所以

公司也赢得了今天的初步成功。

证券时报记者：

随着网络内容
正版化的推进

，

网络收看影视剧告
别免费午餐时代

，

当初的先见之明
给公司现在的经营带来何种影响

？

刘弘： 近年来网络版权价格一

路飙升， 乐视网因为当年的坚持，

所以截至目前已经成为中国最大的

影视剧网络版权供应商。 在版权价

格低迷、 价值严重被低估的时候，

我们花费很少的钱买到了有潜力增

值数倍的 “金矿”。

2006

年到现

在， 我们拥有了四十多万的付费视

频会员。

2007

年到现在， 我们拥

有五万多集电视剧、 四千多部电

影。 乐视网积累了相当储量的影视

剧版权资源， 可有效保持未来至少

3

到

5

年的版权资源优势。

证券时报记者：

怎样看待网络
视频行业竞争格局演变趋势

？

刘弘：

2009

年以后， 视频网

站行业已进入内容竞争阶段。 视频

行业在

2006

年到

2008

年是一个流

量激增的阶段， 那时候不管是什么

用户， 什么样的视频内容， 只要把

流量做上去就是第一， 但现阶段内容

竞争会成为视频网站的一个新的竞争

点， 因为观看什么样内容的用户， 决

定了你的广告价值的真正所在。 我相

信高端的用户可能不会看

UGC

的内

容， 而会选择高清的影视剧。

证券时报记者：

这个行业已经呈
现

“

内容为王
”

的特征
，

公司内容策
略有哪些要素

？

刘弘： 乐视网的内容策略分为两

大部分， 一是采购专业的电影电视机

构生产的影视作品， 今年在国内卫视

播出的热播剧， 有七八成在乐视网播

放， 我们还预购明年

50%

左右热播

剧。 电影方面， 乐视网联合腾讯、 优

酷等

9

家视频网站打造了网络院线收

费联盟， 希望把互联网打造成继电影

院线之后的第二个发行平台。 另外是

乐视网的自制剧和自制栏目。

证券时报记者：

预计未来两年网
络视频将出现怎样的分化格局

？

刘弘： 行业发展高峰期曾涌现出

上千家视频网站， 经过多年的淘汰和

竞争， 现在主流网站不到

20

家。 预计

未来一两年市场大局将定， 具有平台

优势的公司会脱颖而出， 还将呈现移

动终端与

TV

端用户快速增长的局面。

乐视网则坚持在垂直领域深耕细作。

行业投资掀热潮

影视剧制作成本水涨船高

证券时报记者 张珈

去年中国电影票房突破

100

亿

元， 伴随行业爆发性的增长， 越来

越多上市公司参与影视投资。 但

是， 资金的涌入并未带来影视剧价

格的降低， 相反却是影视剧制作成

本的水涨船高。

近期 ， 行业龙头华谊兄弟

（

300027

） 宣布进军好莱坞， 对子

公司华谊国际增资不超过

6000

万

美元， 用于其与好莱坞电影企业合

作拍摄制作英文电影、 投资成立合

资公司。 此举超出了不少业内人士

的预期， 标志华谊兄弟正式起步进

入国际传媒娱乐领域， 扩大品牌影

响力和发行规模。

华策影视 （

300133

） 投拍电视

剧的毛利率高达

50%

左右， 公司

电视剧投拍进入大规模扩张阶段。

华泰联合证券分析师刘佳宁表示：

“华策影视今年计划制作电视剧

20

部， 远超

2010

年的

8

部， 若能够

实现该计划， 公司会成为中国电视

剧产量第一的机构。 大幅扩张的原

因在于上市募集

9

亿元资金解决了

发展瓶颈 。 ” 此外 ， 中视传媒

(600088)

也表示未来会继续加大

电视剧业务的投入， 中文传媒

（

600373

） 则宣布要向电视剧行业

拓展。

不仅如此， 很多其他行业的上

市公司也打起影视牌。

*ST

远东

（

000681

） 控股子公司远东文化携

手中文联国际传媒 （北京） 有限公司

联合摄制

30

集电视剧 《直隶风云》，

投资总额

3000

万元， 计划

2011

年

7

月 底 前 交 付 完 成 。 四 环 生 物

（

000518

） 也决定由全资子公司江阴

四环投资有限公司对北京山海经投资

控股有限公司增资

5000

万元， 开发

整合系列影视动漫等文化传媒产品。

各路资金纷纷涌入影视剧制作领

域， 与近年来市场的火爆行情密不可

分。 国家电影总局公布的数据显示，

2010

年中国年度电影总票房折合美

元约

15.4

亿， 已经成为世界第六大

电影市场， 占世界电影总份额的

5%

。

其中

2010

年国产电影海外收入约为

5.3

亿元， 分别有

47

部电影销往

61

个国家和地区。 与此同时， 国内电视

剧制作摆脱了全球金融危机以来连续

两年的下滑， 稳步回升态势确立。 从

国家广电总局的统计数据来看，

2010

年全年生产电视剧

436

部

14685

集，

规模已经稳居全球第一。

据刘佳宁分析， 影视行业投资门

槛低、 周期短， 与资金的诉求一拍即

合， 从而造成了投资迅速转换成供

给。 近年来获得广播电视节目制作经

营许可证的、 可以参与制作电视剧的

公司数量飞速上涨， 而真正具备长期

电视剧生产资格的甲类电视剧制作公

司的数量却维持不变， 知名演员、 导

演、 制片和编剧这些重要生产要素具

备稀缺性， 在投资涌入的情况下导致

重要生产要素价格上升， 影视剧制作

成本随之被提高。

郑昱

/

摄
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